

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año VII

Martes 3 de Octubre de 1905

Núm. 1.800

La crisis agraria

Nuestro activo corresponsal en la corte, señor Mencheta, nos telegrafió el sábado sobre asunto tan importante, como la circular publicada por el ministro de Agricultura á los gobernadores. Como estimamos que es este asunto de capital importancia reproducimos íntegra la nota oficiosa del ministerio. Héla aquí:

"Habiéndose tenido conocimiento en el ministerio de Agricultura de que la Sociedad Económica de Amigos del País de Córdoba se había dirigido particularmente á los alcaldes de los principales pueblos de ésta y de otras provincias, pidiéndoles ciertos datos y noticias para estudiar el problema del hambre en Andalucía y llevar un informe acerca de este problema al próximo congreso de la Federación Agrícola Bético-extremeña y canaria, se ha remitido una circular á todos los gobernadores de las provincias federadas, para que los alcaldes de los pueblos presten su decidido concurso en esta información á las Sociedades Económicas y Cámaras agrícolas, y que allí donde éstas no existen convoquen á las personas más entendidas, sin distinción de matices, invitándoles, en nombre del Gobierno, á estudiar el problema y redactar un informe.

Escrito éste, el Ayuntamiento dará lectura de él en sesión pública, concediendo la palabra á cuantos vecinos tengan que hacer observaciones, que los ponentes podrán ó no tener en cuenta, pero que se consignarán en acta.

Del informe se extenderán tres ejemplares: uno con destino á la Federación, otro para el ministerio de Agricultura y el tercero para ser archivado.

Los puntos que deberá com-

prender el informe son los siguientes:

Primero. Si en el término municipal la sequía ha sido ó no causa de que sufra hambre la clase obrera. En caso afirmativo, deberá contestarse.

Segundo. Número de hectáreas que constituyen el término municipal; sus cultivos y aprovechamientos, y superficie de cada uno.

Tercero. Qué labores han dejado de hacerse por falta de humedad en el suelo, y número de hectáreas y cultivo en que esto ha ocurrido.

Cuarto. Qué número de empleados se hubieran empleado en estas labores, en conjunto y por hectáreas, refiriéndolos á cada faena y determinando su sexo.

Quinto. Qué jornales hubieran debido ganar en estas faenas, y coste total de los que han dejado de percibirse. Este dato no se refiere más que á los obreros que cobran por día de trabajo, y no á los contratados por años.

Sexto. Número de obreros rurales avecindados en el pueblo, con distinción de sexo.

Séptimo. A cuánto asciende el importe de los socorros repartidos en el pueblo, ya sea en forma de jornales, en obras públicas, en especies y por las cocinas económicas, ó en reparto de jornales á domicilio.

Octavo. Si el reparto de socorros conjuró ó no el conflicto.

Noveno. Relación del número de hectáreas en que la cosecha ha sido buena, regular, mala ó nula, expresando los hectolitros de trigo y cebada recolectados por hectárea en cada una de las cuatro clasificaciones.

Y décimo. Relación de los labradores que han quedado en situación de no poder seguir labrando, y qué auxilios en metá-

lico ó en especies necesitan para continuar sus labores.

Esta relación debe ir suscrita ó autorizada por los interesados

Requiebros y desvergüenzas

Los cronistas de los periódicos madrileños que lanzan á los vientos nacionales la postrera nota de la actualidad y el comentario del último hecho que ha logrado impresionar á la opinión pública, ponen estos días en sus artículos la cuestión no muy nueva de ciertas prácticas bastante usadas, que constituyen un lamentable caso de "bellaqueía andante".

Sant'Aubin en el *Heraldo de Madrid* y Castell en *A. B. C.*, se duelen del espectáculo que ofrecen ciertas clases sociales imposibilitando el tránsito en las calles por las impertinentes desvergüenzas con que celebran el peso de las mujeres, lo mismo si pertenecen á la clase más elevada, que si se trata de obreras ó menestralas humildes que examinan en busca ó de vuelta de su trabajo.

La falta casi absoluta de educación en los hombres, lo mismo en los altos que en los bajos, y la respetuosidad que guardan para con el sexo femenino, condenan á las mujeres que marchan por la calle á ir regnantando el torrente de frases y requiebros de sus momentáneos admiradores, y menos mal si estos se limitan á poner en uso su boca para adjetivar y no ponen en acción las manos para cosas menos decentes.

La repetición de estos hechos que han entrado á formar parte de nuestras costumbres, demuestra cuán olvidados estamos de aquellos tiempos en que alcanzamos timbre de galantes, cuando los caballeros morían defendiendo los mores que ostentaban en honor de las señoras de sus pensamientos.

En Madrid, como en el resto de España, una mujer hermosa ó fea no puede marchar sola por la calle, pues no es solo el ingenio masculino puesto á prueba para celebrar las gracias de las mujeres hermosas, sino la desvergüenza y la procaacidad colectivas puestas en juego para burlarse de las que no alcanzaron dotes de belleza.

Es pues tan solo una leyenda, como la mayor parte de las ideas que se tienen de nuestra patria fuera de ella, es

ta espiritualidad admirativa que á los hombres de aquí se nos supone en nuestras relaciones con el bello sexo, en cuya admiración andan revueltos el deseo y el culto á la belleza. Constituida la galantería por este sentimiento, es muy difícil que en un pueblo ineducado como el nuestro brote y se desarrolle ese culto espiritual á la belleza, culto de artista que comprueba perfecciones, evocando al contemplarlas sus recuerdos de bellezas clásicas. Por eso tan solo queda la impresión del deseo, que trueca en groseras las hipérboles galanas con que se expresa el humilde vasallaje del apasionamiento.

A los que lloran la pérdida de la virilidad española, puede demostrárseles que nuestra admiración física hacia las mujeres va viento en popa, con sólo hacerles seguir en la calle los pasos de cualquier mujer; y mucho más si se trata de una de esas que atraen las miradas de todos los viandantes, grandes y chicos, hombres y mujeres, provocando la envidia en éstas y el deseo en aquéllas, pocas veces el amor ó la simpatía.

Con todo esto no venimos á condenar el requiebro; ¡qué mayor galardón para una mujer hermosa que el que los hombres arrojan á su paso con las flores de su ingenio! De lo que únicamente se trata es de no trocar estas manifestaciones que pueden ser cultas, ingeniosas y agradables á los oídos femeniles, en una pedrea de groserías que haga salir á sus rostros los colores de la vergüenza.

Callense los que carezcan de ingenio vivo para calificar perfecciones, y hablen solo aquellos que sepan decir sus amores á una hermosa, morena ó rubia, castaña ó trigueña, usando de la delicada y amable lengua de los madrigales.

J. Gareia Mercadal.

COMISION PROVINCIAL

Sesión del día 29 de Septiembre

En ella se adoptaron los acuerdos siguientes:

Ordenar el ingreso en el departamento de dementes del hospital de Agudos de Teresa Lucena Varo, que presenta síntomas de enagenación mental.

Estar en un todo á lo acordado en sesiones anteriores en lo relativo á la forma en que ha de constituirse y nombrar el tribunal de oposiciones para

abrir las vacantes de farmacéuticos en los establecimientos benéficos.

Solicitar de la superioridad la incorporación del correccional de Lucena al de esta capital conforme á lo prevenido en la R. O. de 18 de Agosto de 1888, con objeto de obtener economías y evitarse la duplicidad de gastos generales.

Quedar enterada del expediente seguido por la Contaduría, para la contratación del arriendo del contingente provincial, y señalar el día 4 de Octubre para el otorgamiento de la escritura de contrato, según lo dispuesto en el artículo 21 de la Instrucción de 24 de Enero último.

Informar en el sentido de que procede dar curso y elevar la instancia que el Ayuntamiento de Torrecampo dirige á la superioridad para obtener las formalidades correspondientes de subasta, un concurso para la construcción de dos fuentes destinadas á lavadero público.

Manifiestar al Gobernador civil para que lo participe al Gobernador Militar de esta plaza, que la Diputación no puede reducir el precio de las existencias del hospital á causa de la carestía de los artículos de consumo, rogándole ordene la liquidación y abono de dichas existencias y de no poder hacerlo así, solicite de la superioridad la autorización necesaria.

Acceder á lo solicitado por don Manuel López Comas, para que se le declare excedente del cuerpo de la Beneficencia provincial, un sueldo por cuatro años y nombrar para sustituirle á don Rafael León Avilés, con carácter de interino.

Acceder á lo solicitado por don Fernando Lacalle Herrera, auxiliar de la Biblioteca provincial, rogando se le dé curso á la instancia que dirige al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública, con el fin de que se le inculpa en la plantilla general de dicho Ministerio y su haber en el próximo presupuesto.

Incluir en el próximo presupuesto 500 pesetas como aumento gradual en el sueldo que disfruta el oficial de secretaría don Rafael Viguera Espejo, por años de servicios.

Acceder á lo solicitado por don José Barranco Zafra, vecino de Cabra, para sacar de la casa Socorro-Hospicio al acogido Antonio Morales Espejo, para servir en la casa del referido señor.

Conceder la dote de 75 pesetas á la expórita Felisa Fabres Frías, vecina de esta capital, por haber contraído

56 MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

é mismo en los años de su mocedad se había dado á aquel honroso ejercicio, andando por diversas partes del mundo buscando sus aventuras, sin que hubiese dejado los perchales de Málaga, islas de Riaran, compás de Sevilla, azoguejo de Segovia, la olivera de Valencia, rondilla de Granada, playa de Sanlúcar, petro de Córdoba y las ventillas de Toledo, y otras diversas partes donde había ejercitado la ligereza de sus pies y sutileza de sus manos, haciendo muchos tuerces, recuestando muchas viudas, deshaciendo algunas doncellas, y engañando á algunos pupilos, y finalmente, dándose á conocer por cuantas audiencias y tribunales hay casi en toda España: y que á lo último se había venido á recoger á su castillo, donde vivía con su hacienda y con las ajenas, recogiendo en él á todos los caballeros andantes, de cualquiera calidad y condición que fuesen, sólo por la mucha afición que les tenía, y porque partiesen con él de sus haberes en pago de su buen deseo.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA 57

Dijole también que en aquel su castillo no había espilla alguna donde poder velar las armas, porque estaba derribada para hacerla de nuevo; pero que en caso de necesidad él sabía que se podían velar donde quiera, y que aquella noche las podría velar en un patio del castillo, que á la mañana, siendo Dios servido, se harían las debidas ceremonias, de manera que él quedase armado caballero, y tan caballero que no pudiese ser más en el mundo.

Preguntóle si traía dineros: respondió don Quijote que no traía blanca, porque él nunca había leído en las historias de los caballeros andantes que ninguno los hubiese traído. A esto dijo el ventero que se engañaba, que puesto caso que en las historias no se escribía, por haberles parecido á los autores de las que no era menester escribir una cosa tan clara y tan necesaria de traerse, como eran dineros y camisas limpias, no por eso se había de creer que no los trajeron: y así tuviese por cierto y averiguado que todos los caballeros

60 MIGUEL DE CERVANTES DE SAAVEDRA

taban en la venta la losura de su huésped, la vela de las armas, y la armazón de caballería que esperaba. Admirándose de tan extraño género de locura, fuéronse á mirar desde lejos y vieron que con sesgado ademán unas veces se paseaba, otras arrimado á su lanza, ponía los ojos en las armas, sin quitarlos por un buen espacio de ellas. Acabó de cerrar la noche, con tanta claridad de la luna, que podía competir con el que se le prestaba, de manera que cuanto el novel caballero hacía era visto de todos.

Antojósele en esto á uno de los arrieros que estaban en la venta ir á dar agua á su recua, y fué menester quitar las armas de don Quijote, que estaban sobre la pila, el cual, viéndole llegar, en voz alta le dijo ¡oh tu, quien quiera que seas, atrevido caballero, que llegas á tocar las armas del más valeroso andante que jamás se oíó espada, mira lo que haces, y no las toques, si no quieres dejar la vida en pago de tu atrevimiento! No se curó el arriero de

DON QUIJOTE DE LA MANCHA 59

oído bacallao y un pan tan negro y mugriento como sus armas: pero era materia de grande risa verle comer, porque como tenía puesta la celada y alzada la visera, no podía poner nada en la boca con las manos si otro no se lo daba y ponía; y así una de aquellas señoras servía deste menester: mas al darle de beber no fué posible, ni lo fuera si el ventero no horadara una caña, y puesto el un cabo en la boca, por el otro le iba echando el vino; y todo esto lo recibía con paciencia á trueco de no romper las cintas de la celada.

Estando en esto, llegó acaso á la venta un castrador de puercos, y así como llegó sonó su si bato de cañas, cuatro ó cinco veces, con lo cual acabó de confirmar don Quijote que estaba en algún famoso castillo y que le servirían con música, y que el abadejo eran truchas, el pan, candial y las rameras damas, y el ventero castellano del castillo, y con esto daba por bien empleada su determinación y salida. Mas lo que mas le fatigaba era el no verse ar-

matrimonio con su convecino Pedro Molica Sicilia.

Acceder á lo solicitado por don Nicolás Ruiz Cañete practicante de esta correccional para que se le conceda la subvención de 500 pesetas por los servicios que viene gratuitamente prestando en dicho establecimiento penal.

Conceder el plazo de 15 días á los Ayuntamientos de Beasamejil, Luque y Rute para que salden sus descubiertos por contingente provincial por el segundo trimestre del año actual.

Insertar en el B. O. de la provincia una circular relativa al ingreso de los descubiertos que por el tercer trimestre del corriente año no han ingresado 71 pueblos de esta provincia.

Autorizar al director del hospital de Agudos para llevar á efecto la reparación y elevación de dos metros de una pared medianera del departamento de dementes á fin de evitar la evasión de los reclusos.

Conceder la tercera recompensa de 250 pesetas al mérito de Beneficencia provincial don Vicente Orti Muñoz.

Aprobar el señalamiento de precios medios de los suministros que los pueblos de esta provincia hagan á las fuerzas del ejército y Guardia civil.

Conceder el ingreso en la Casa Socorro Hospicio á Rafael Molina Suarez y á José Reyes Castro, á José, Carmen y Demetria Leva Ramirez y á Maria del Carmen Larrosa Galan, vecinos de esta capital; Buena y Bujalance respectivamente.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de Octubre

El miércoles 4 quedarán en el Mediterráneo centros de baja presión, que solamente ejercerán alguna influencia en las zonas próximas á este mar.

El jueves 5 se presentarán en el golfo de Gascuña nuevas fuerzas perturbadoras, que se trasladarán el viernes 6 al Mediterráneo superior y al S. y SE. de España, ocasionando algunas lluvias y tormentas, especialmente en las regiones próximas á los núcleos de fuerzas mencionados.

El sábado 7 persistirá en el Mediterráneo superior un mínimo barométrico que causará chubascos en el N. y NE. y el tiempo algo ventoso de entre O. y N. en la mayor parte de España.

El domingo 8 una borrasca del Atlántico se acercará al SO. de Irlanda y NO. de Galicia, produciendo algunas lluvias desde el NO. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

Esta borrasca se hallará en el mar del Norte el lunes 9 y extenderá su acción por nuestra Península, donde se registrarán lluvias, especialmente desde el Cantábrico hasta las regiones centrales, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 10 quedarán en el Mediterráneo centros de baja presión que todavía ejercerán alguna influencia en las regiones próximas á este mar y en el Cantábrico.

El miércoles 11 empezarán á sentirse en la mitad occidental de la Península los efectos de otra borrasca que pasará por las islas británicas, encaminándose al mar de Norte.

Del 12 al 13 actuará en este mar, propagando su acción hasta nuestra Península, donde se producirán lluvias y algunas tormentas, principalmente desde las regiones septentrional y pirenaica hasta las centrales con vientos fuertes de entre SO. y NO.

Del 14 al 15 un centro borrascoso del mar del Norte se dirigirá por el E. de Francia al Mediterráneo superior, ocasionando algunas lluvias en el N. y NE. de la Península, con vientos de entre O. y N.

Sfeijoon.

30 Septiembre 1905.

Sociedad de ganaderos de la provincia de Córdoba

Domiciliada en la calle Gutierrez de los Rios esquina á la calle del Toril, números 9 y 11.

PRECIO DE LA CARNE

Los precios que registrarán desde el martes 3 hasta el lunes 9 inclusive son los siguientes:

Carne de vaca con hueso á 1'52, sin hueso á 2'30. Ternera con hueso á 2 pesetas, sin hueso, 3. Macho á 1'24.

PUNTOS DE VENTA

La carne de la sociedad se expende en los puestos siguientes:

Para reses mayores

Plaza del Mercado números 228, 230 y 147, Plaza de Sánchez Peña números 11 y 15, calle del Toril sin número, Gutierrez de los Rios 9 y 11 esquina á la calle de Cedaceros, Alfonso XIII 16, Victoriano Rivera 9, Concepción 36, Plaza Antonio Grilo sin número, Daanes 23 y Espartera 25.

Para reses menores

Plaza del Mercado números 259, 261, 220, 223 y 227, Gutierrez de los Rios esquina Cedaceros números 9 y 11, Concepción 36 y Antonio Grilo sin número.—El Secretario, L. Gabriel Garcia.

La sociedad Barea é hijo ganaderos y abastecedores

Desean llegar á conocimiento del público en general, que desde el día contratan en su domicilio Toril núm. 14, toda clase de ganados de Cerda, Vacu-

na, Ternera, Cabrio y Lanar, para el abasto de sus Establecimientos.

A la vez se hacen cargo de cuantas reses quieran sacrificar en el día ganaderos, labradores y tratantes, los cuales percibirán el importe de sus reses, una hora después de hecha la matanza. Este servicio es gratuito y sin descuento alguno para los interesados.

También facilitan cuanto ganado necesitan los labradores para su trabajo á precios convencionales, dándoseles el tiempo que precisen para su abono bien sea en uno, dos ó tres plazos.

Clasificación de ganado

Premio Toro gordo 5 céntimos más.

" Novillos " 10 "

" Novillas " 5 "

Los bueyes se pagan al mismo precio que la vaca, aún cuando exceda de su peso, quedando á beneficio del dueño los diez céntimos que se venían dándose.

Ganado menor según clase

NOTA.—Cualquier res que sobre de la matanza contratada del día, la Casa tendrá un servicio especial con su para de cabestros para conducirlos á su dehesa y arrimarlos al siguiente día sin desembolso alguno para los interesados.

Crónica Provincial

Vacantes

Está vacante y se proveerá por concurso en el plazo de treinta días la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Fuente Obejuna. Sólo pueden solicitarla los que ejerzan igual cargo hace más de diez años en Municipios mayores de dos mil habitantes y los aspirantes que hayan sido declarados aptos para cubrir plazas de Secretarios de Diputaciones.

También está vacante la plaza de farmacéutico titular de Be'mez, que puede ser solicitada en el término de treinta días.

Crisis obrera

En Bujalance y debido á la actividad y desprendimiento de doña Paula Moreno de Sotomayor y doña Josefa Sotomayor Espinosa, se instalará en breve una cocina económica.

La marquesa del Donadio ha regalado quinientas pesetas para distribuir pan entre los obreros necesitados de Bujalance.

Reclamado

En Lluena ha sido detenido Juan Aranda Ruiz (*) Candilto, que estaba reclamado por el juzgado de instrucción del partido.

Por hurto

En Fernán Núñez han sido detenidos 18 sujetos que estaban reclamados por el juzgado de instrucción de esta capital, por hurto de gallinas en el cor-

tijo de las Pilas de este término, en 21 de Agosto último.

Misa nueva

El domingo celebró por vez primera el Santo Sacrificio de la misa en la parroquia de Belalcázar el joven presbítero don Pablo Brull Carrasco.

Ofició de diácono don Ambrosio Torrico López de Hinojosa; de subdiácono don Antonio Luque Jurado, y de asistentes de altar don Isidoro López, don José Obrero Pineda, don Diego Suárez Delgado y don Gabriel Pulido Si vestre.

Han sido padrinos el Diputado provincial por este distrito don Alfonso de Cárdenas y Morillo y su hija política doña Paula Spinola Gómez de Cárdenas.

Al acto asistió numerosa y selecta concurrencia que fué obsequiada espedidamente por el padrino.

Crónica Local

En la Audiencia

Mañana ante la sección primera se verá en juicio oral y público una causa instruida en el juzgado de Bujalance por el delito de lesiones contra Pedro y Juan Vera á quien defenderá el señor Escobedo y representará el señor Garcia Gonzalez.

Ante la sección segunda se verá otra causa procedente del juzgado de Cabra por el delito de desobediencia contra Ramón Escobedo Molinedo, que será defendido por el señor Castillejo y representado por el señor Caballero.

Obras públicas

En las propuestas formuladas por el Consejo de Obras públicas de las obras nuevas y de los estudios de carreteras que habrán de ejecutarse por cuenta del Estado durante el año 1906, figuran las siguientes de la provincia de Córdoba: Obras nuevas.—Carretera de Puente de Montoro á la de Andújar á Villanueva del Duque por el Morquillo, trezo segundo, longitud 6'477 kilómetros; presupuesto 171,011'26 pesetas. Idem de la estación de Puente Jenil á Jauja, primera sección, trezo primero y segundo: kilómetros 9'968; presupuesto 111,490'43. Estudios.—Carretera de Caste de las Torres á Villa del Río; longitud 18 kilómetros; idem de Belmez á Cabeza del Buey por Belalcázar, 40.

Consecuencias del toro

Procedente de Almodovar y en el tren mixto de Sevilla llegó esta madrugada á esta capital ingresando en el hospital de Agudos el joven Enrique Montijano Madero, que en la cepsa verificada ayer en dicha población recibió una cornada en la ingle izquierda.

Valiente

Esta mañana ha sido detenida una mujer que en su casa calle Mayor de

Santa Marina causó á otra una herida que le fué curada en la Casa de Socorro.

Poseción

Ha tomado posesión de la alcaldía de Palenquiana nuestro particular amigo don José Carreira Ramirez, participándonoslo en atento B. L. M. y ofreciéndonoslo en dicho puesto.

Le agradecemos vivamente esta atención.

Boda

Esta mañana á las ocho y media, en la parroquia de San Juan y todos los Santos, se han unido con los indisolubles lazos del matrimonio, la distinguida señorita Mercedes Cañas y Alcazar, y don Rafael Villaseca y Rubio, empleado de la compañía de ferrocarriles de M. Z. y A.

En dicho acto que fué solemnizado por don José Alvarez Cienfuegos, rector de dicha parroquia, actuaron como padrinos de los contrayentes, don José Rivera y Rey y su simpática hermana Conchita.

Concluida la ceremonia nupcial, los numerosos invitados pasaron á casa de los padres de la novia, donde fueron obsequiados espléndidamente, con habanos, pastas y licores.

Hacienda

Libramientos para mañana. Administrador principal de Correos, 769'56 pesetas; señor jefe de Telégrafos, 373'52; D. Rafael Roca, 312'86; D. Pedro Yuste, 81'52; don Fernando Romero, 102'92; don Federico Montalvo, 92'62; don Antonio Horacio, 61'75; don Pedro Leiva, 49'40; don Lino Garcia, 135'02; don Federico Gozmau, 138'72; don Ricardo Gomez, 29'32; don Manuel Enriquez, 506'37; señor duque de Hornachuelos, 411'65; don Manuel de Luna, 45'000.

Depositario pagador 9.840'12.

Merecido

Ha obtenido matrícula de honor en la asignatura de Física é Historia Natural en la Escuela de Veterinaria nuestro particular amigo don Marcos Quintero.

Nuestra más cordial enhorabuena.

Horas de oficina

He aquí el horario completo de las oficinas de la Delegación de Hacienda, que registrá en lo sucesivo: dependencias de la misma, de nueve de la mañana á dos de la tarde; para ingresos y pagos, de diez á doce, y para informar al público, de una á dos. El señor Delegado interino recibirá en su despacho á cuantas personas deseen hacerle consultas á cualquier hora.

El tiempo

La temperatura máxima durante las últimas 24 horas ha sido de 33'60 grados y la mínima de 9'80.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 765'40 y la temperatura á la sombra 17'40.

mado caballero, por parecerle que no se podría poner legítimamente en aventura alguna sin recibir la orden de caballería.

CAPÍTULO III

Donde se cuenta la graciosa manera que tuvo D. Quijote en armarse caballero

Y así fatigado deste pensamiento, abrevió su ventero y limitada cena, la cual acabada, llamó al ventero y encerrándose con él en la caballería, se hincó de rodillas ante él diciéndole: no me levantaré jamás de donde estoy, valeroso caballero, fasta que vuestra cortesía me otorgue un don que pedirle quiero, el cual redundará en alabanza vuestra y en pro del género humano. El ventero que vio á su huésped á sus pies, oyó semejante razones, estaba confuso mirándole, sin saber qué hacerle ni decirle, y porfiaba con él que se levantase, y jamás quiso, hasta que le hubo de decir que él le otorgaba el don que le pedía. No esperaba yo menos de la gran magnificencia vues-

alforjas muy sutiles, que casi no se parecían, á las ancas del caballo, como que era otra cosa de más importancia, porque no siendo por ocasión semejante, esto de llevar alforjas no fué muy admitido entre los caballeros andantes; y por esto le daba por consejo (pues aún se lo podía mandar como á su ahijado que tan presto lo había de ser), que no caminase de allí adelante sin dineros y sin las preveniciones recibidas, y que vería cuán bien se hallaba con ellas cuando menos se pensase.

Prometiéndole don Quijote de hacer lo que se le aconsejaba con toda puntualidad; y así se dió luego orden como velase las armas en un corral grande que á un lado de la venta estaba, y recogióndolas don Quijote, todas las puso sobre una pila que junto á un pozo estaba, y abrazando su adarga, asió de su lanza, y con gentil continente se comenzó á pasear delante de la pila, y cuando comenzó el paseo comenzaba á cerrar la noche.

Contó el ventero á todos cuantos es-

andantes (de que tantos libros están llenos y atestados) llevaban bien herradas las bolsas, por lo que pudiese sucederles, y que asimismo llevaban camisas y una arqueta pequeña llena de ungüentos para curar las heridas que recibían, porque no todas veces en los campos y desiertos donde se combatían y salían heridos había quien los curase, si ya no era que tenían algún sabio encantador por amigo, que luego los socorria, trayendo por el aire en alguna nube alguna doncella ó enano con alguna redoma de agua de tal virtud, que en gustando alguna gota della, luego al punto quedaban sanos de sus llagas y heridas como si mal alguno no hubiesen tenido: mas que en tanto que esto no hubiese, tuvieron los pasados caballeros por cosa acertada que sus escuderos fuesen prevenidos de dineros y de otras cosas necesarias, como eran hilas y ungüentos para curarse; y cuando sucedía que los tales caballeros no tenían escuderos (que eran pocas y raras veces) ellos mismos lo llevaban todo en unas

tra, señor mio, respondió don Quijote; y así os digo que el don que os he pedido y de vuestra liberalidad me ha sido otorgado, es que mañana en aquel día me habeis de armar caballero, y esta noche en la capilla deste vuestro castillo velaré las armas, y mañana como tengo dicho, se cumplirá lo que tanto deseo, para poder, como se debe, ir por todas las cuatro partes del mundo buscando las aventuras en pro de los menesterosos, como está á cargo de la caballería andante y de los caballeros andantes como yo soy, cuyo deseo á semejantes fañanas es inclinado.

El ventero que, como está dicho, era un poco socarrón, y ya tenía algunos barrantos de la falta de juicio de su huésped, acabó de creerlo cuando acabó de oír semejantes razones, y por tener que reír aquella noche, determinó de seguirle el humor; y así le dijo que andaba muy acertado en lo que deseaba, y que tal propósito era propio y natural de los caballeros tan principales como él parecía y como en gallarda presencia mostraba, y que él en-

OTTO MEDEM

VALENCIA-BARCELONA-BILBAO-MALAGA

Materias para Abonos de todos los Cultivos garantizando la Riqueza

ABONO FOSFATADO.—Superfosfatos y Escorias Thomas.

ABONO POTÁSICO.—Polizal potásico y Kainita. Cloruro de Potasio. Sulfato de Potasa.

ABONO AZOADO O NITROGENADO.—Sulfato de Amoniaco y Nitrato de Sosa, Azufre precipitado Schoel-
mig para tratamiento de la viña. De gran economía y resultados superiores.

Información gratuita por la Sección de Agricultura de la Casa.

Para pedidos y condiciones dirigirse al Representante exclusivo en las provincias de CORDOBA y

Jaen

SIMON MOYANO—Cañete de las Torres

La Mezquita

El arquitecto señor Velázquez, ha entregado al presidente del Consejo de ministros, señor Montero Ríos, varias fotografías de las reformas practicadas en la Mezquita de Córdoba.

Revista

Hemos recibido el número de Octubre de la "Veterinaria meridional", que contiene el sumario siguiente:

Sección profesional: Solicitud—Fé y constancia.—Los veterinarios de Pozoblanco.—Una carta.—Organización del colegio.—Lista de colegiados.—**Sección científica:** Sustitución de las plantas de monte, F. Boch.—Accidentes atribuidos a las flores del Maiz, González Pizarro.—Del alcoholismo y su terapéutica, Moreno Ruiz.—**Avisos y noticias.**—**Correspondencia administrativa.**

Destinos vacantes

Están vacantes una plaza de mozo del archivo de Hacienda de esta capital con el sueldo anual de 700 pesetas y otra de cabo de la guardia municipal de Montoro con 624. Ambos destinos pueden ser solicitados por los licenciados del ejército que reúnan las condiciones reglamentarias.

En provecho de todos

La Casa de los señores Barea é hijo, desea llegue a conocimiento del público en general y al que concurre a sus establecimientos al cual no pueden atender como desean en las primeras horas de la mañana, que con el fin de no gravar con mas gastos los precios de las carnes de todas clases y poderle atender con el mismo personal de que disponen. Desde el día venderán al público que concurre a sus establecimientos desde las doce del día en adelante hasta las doce de la noche, todas las carnes CON DIEZ CÉNTIMOS DE BAJA en el kilo.

Dispuestos en un todo y como siempre a corresponder al favor que el público les dispensa no omitirán sacrificio alguno y seguirán dándoles carnes de la mejor calidad como hasta aquí. Los precios de la semana son los siguientes:

Carne de vaca con hueso kilo 1'52 pesetas; idem de vaca sin hueso kilo 2'30; idem de ternera con hueso kilo 2'00; idem de ternera sin hueso kilo 3'00; idem de Borrego 1'24.

Hojas selectas

Interesante y ameno como siempre, haciendo honor a su título por lo escogido de las materias que lo integran, y a las artes gráficas nacionales por su espléndida ilustración, el número 46 de "Hojas Selectas", correspondiente al mes de Octubre, puede contarse entre los mejores de tan acreditada revista.

De la belleza y profusión de sus grabados, solo puede juzgarse viéndolos; del texto dará idea la enunciación de lo más saliente del sumario:

"Parques y jardines", con once fotografías a dos tintas.—"Un héroe anónimo", por César Nieto, con dibujos de B. Gili y Roig.—"Los Andes de la Patagonia", por Emilio H. del Villar.—"Mística de amor", por Marcos Jesús Beltrán.—"Estudios sobre la vida normal de los insectos",—"Los sordo-mudos y los ciegos", por Manuel Carretero.—"Excoelencias de los deportes",—"Historieta cómica, por Donaz.—"Los teatros de Madrid en la temporada de 1870-1871", por Rodrigo Amador de los Ríos.—"El último vástago", (continuación), novela original de Ramón Pérez

de Ayala, con dibujos de J. Pey.—"La guerra en el Extremo Oriente", por Fernando Altolaguirre, con dibujos de F. Sardá.—"Estudios y observaciones del eclipse solar", con diez fotografías y un dibujo.—"Aventuras de un grillo", (continuación) por el doctor M. Ernesto Candéze, con dibujos de C. Renar.

Publica además las acostumbradas secciones de actualidad, nota política, modas de París y pasatiempos.

Caja de ahorros

El domingo ingresaron en la Caja de Ahorros, 15 371 pesetas por 149 imposiciones, de las cuales son nuevas 14 y se han satisfecho 19 664'19 pesetas á solicitud de 100 imponentes, 10 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

Semanario

Mañana aparecerá el primer número del semanario *Unión Republicana*, órgano de dicho partido. Verá la luz todo los miércoles.

Después de probar

todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del digestivo *Mojarrista*, cuya superioridad está universalmente confirmada para curar las enfermedades del estómago.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una decena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosas acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo *Mojarrista*.

De venta en Córdoba: Farmacia del señor Polo, Ayuntamiento 10 Depósito en Barcelona, Ronda de S. Pedro 36.

Copistería musical

En el Centro Filarmónico, se ha establecido una, donde encontrarán los aficionados grandes ventajas para la copia de toda clase de obras musicales.

Sin número

La primera sesión del periodo semestral que había de celebrarse ayer en la Diputación no pudo verificarse por falta de número de diputados.

Jitanas

Han sido detenidas dos jitanas que promovieron escándalo en el Campo de la Verdad é insultaron á una joven.

Al hospital

Ayer fué conducida al hospital de Agudos, después de curada en la casa de socorro municipal, una mujer que en las afueras de la Puerta de Almodóvar fué herida de una pedrada en la cabeza por otras dos.

Ecónomo

Haciéndonos eco de un rumor que ayer llegó á nuestras noticias, dijimos que se decía había sido nombrado ecónomo de la parroquia de San Juan, el ilustrado y virtuoso presbítero don Constantino Montilla.

Competentemente autorizados podemos hoy asegurar que el rumor no es exacto y el señor Montilla continúa al frente de la vicesecretaría de cámara de este Obispado.

De interés general

La casa Barea é hijo, desea llegue á conocimiento del público en general que desde el día servirá á domicilio,

como lo hacen en Sevilla, Málaga y Madrid, las carnes de ternera, vaca, cabrío, lanar y de cerdo, tocino y jamones que necesitan para el consumo sus favorecedores, bastando para ello que lo soliciten dando aviso á su casa central calle Toril núm. 14 b respondiendo de la calidad de las carnes, tocino y jamones y del peso.

A los ganaderos y tratantes

La Sociedad Barea é hijo que tiene su domicilio en la calle Toril número 14, compra cuantas pieles se le vendan de ganado vacuno en fresco á veinte céntimos kilo peso neto.

Para lo cual tendrán en el Matadero un encargado que recogerá y abonará el importe de las pieles sin descuento alguno, para los dueños de las pieles.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Francisco de Asís, fundador

Mañana, á las seis y media de la tarde, en la iglesia de San Pedro de Alcántara, último día de la solemne novena que las religiosas terciarias franciscanas dedican al serafico Padre San Francisco de Asís Dará principio con la estación al Santísimo, santo rosario con letanía cantada, motetes, concluyendo con la reserva.

—Mañana octavo día de novena á nuestra Señora del Socorro, en su ermita, durante una Misa rezada, á las ocho y media.

—Mañana séptimo día de la solemne novena que las religiosas del monasterio de Santa Marta celebrarán en honor del glorioso Patriarca San Jerónimo, dando principio á las seis menos cuarto, rezándose el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, con gozos cantados, concluyendo con la reserva.

Todos los días de la novena estará expuesto Su Divina Majestad en forma de Jubileo.

—En la Real iglesia de San Pablo, á las seis y media de la tarde, mañana quinto día de la novena que á la Santísima Virgen del Rosario dedica todos los años su hermandad. Se expondrá el Santísimo Sacramento, seguirá el rosario, letanía cantada, lectura de la novena y gozos.

Los sermones serán predicados por los Padres de la comunidad.

—En la iglesia de PP. Dominicos de esta ciudad (San Agustín) mañana tercer día de la solemne novena en honor de la Virgen Santísima del Rosario, dando principio á las oraciones, con exposición de S. D. M., rosario cantado, ejercicio y reserva. Los sermones están á cargo del R. P. Antonio González, Dominico.

—En la iglesia de religiosos capuchinos todos los días se hará el mes de San Francisco y del Santo Rosario, durante la misa de ocho, exponiéndose S. D. M., según la mente del Romano Pontífice.

—Todo el mes á las siete y media de la mañana, durante una Misa rezada, se hará en la parroquia de San Andrés el devoto ejercicio del mes del Rosario.

—Todo el mes á las ocho y media, durante una Misa rezada, se rezará en

la parroquia de San Miguel el santo Rosario, haciéndose á continuación el ejercicio de esta devoción por el método del P. Morán.

FERNANDO GUIJO

Cirujano Dentista de la Real Casa
Premiado en varias Exposiciones
con Medalla de Oro

Sus gabinetes, montados con todos los adelantos modernos, pueden competir con los mejores de Madrid. Practica toda clase de operaciones con rigurosa asepsia; construye dentaduras por todos los sistemas conocidos; orificaciones y empastes; efectúa las extracciones sin dolor aplicando el sin rival anestésico BENESOL.

Todos los materiales que se emplean en esta casa son de inmejorable calidad por lo que garantiza su buen resultado y duración.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

Gondomar, 5, donde está la Fotografía CORDOBA

ESPECTACULOS

Teatro Circo del Gran Capitan

Compañía cómica lírica dirigida por los señores Vega y Puchades

Función para mañana:

Primera sección, á las 8 y 1/2,

La Tempranica

Segunda sección, á las 9 y 1/2

Los chicos de la Escuela

Tercera sección, á las 10 y 1/2,

La Casita Blanca

Cuarta sección, á las 11 y 1/2,

La alegría de la huerta

Precios para cada sección.—Palcos sin entrada 3 pesetas.—Sillas con idem 80 céntimos.—Anfiteatro con idem 40.—Entrada de palco 80.—Entrada de grada 20.

El timbre á cargo de la empresa.

J. Miranda-Dentista

GONDOMAR, 8.—CORDOBA

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

La Argentina y Vigo

Madrid 3 (10'15)

En Lisboa se asegura que el gobierno argentino ha comunicado al ministro de Portugal en la Argentina que el Parlamento de la República ha aprobado el proyecto presentado por el diputado Luxo, para que la línea de trasatlánticos rápidos partiendo de la Argentina toque en Lisboa. Adios nuestros entusiasmos por la concesión de Vigo.

Candidato

El candidato á la presidencia de la República Cubana don José Gomez, perteneciente á la fracción liberal visitará á Roosevelt para que interponga su influencia en favor de su candidatura.

Alianza ruso alemana

En San Petersburgo circula el rumor de que Wite ha sido nombrado presidente de la comisión que estudia un proyecto de alianza con Alemania. Ha despertado poquitas simpatías en la opinión.

Las subsistencias

Madrid 3 (10'45)

Hablando de las subsistencias ha dicho Echegaray que el problema está íntimamente relacionado con los cambios y conviene abordarlo pronto.

Juzga difícil la transformación y supresión de los consumos, pues mermaría los ingresos del Tesoro y serviría de lucro al intermediario en vez de favorecer al consumidor.

Dice que dos veces que se suprimieron hubo que restablecerlos.

Foso inundado

Madrid 3 (10'30)

Dicen de Céuta que ayer se verificó la operación de limpiar el foso que comunica con la bahía.

Abiertas después las comunicaciones se inundó inmediatamente de agua del mar.

Un inmenso público que asistía á la operación quedó entusiasmado en vista del resultado.

Noticias varias

El gobierno chino protesta del proyecto de arrojar á los alemanes de Chatung antes de tres años.

Los húngaros prosiguen su campaña separatista.

En Tokio un formidable incendio ha destruido los almacenes militares y 15 edificios.

De un desafío

Nada se ha podido averiguar del desafío pendiente entre los generales Maroto y López Díaz. Lo motivó un rozamiento que es conocido por contadas personas.

Declaraciones de Romero

Madrid 3 (11'45)

"El Liberal", de hoy publica unas declaraciones políticas hechas por el Sr. Romero Robledo.

El expresidente del Consejo dice que los mauristas y la mayoría son elementos iguales, forman un solo partido.

Maura y Montero Ríos coinciden en sus apreciaciones políticas desde tiempos de Sagasta.

La oposición en las actuales cortes la formarán solo los villaverdistas, romeristas y republicanos.

Los liberales y los mauristas gobernarán en comandita.

Las elecciones pasadas han sido un retroceso en el progreso político en comparación con las últimas realizadas por el partido conservador.

Los presupuestos del actual gobierno no se aprobarán antes del mes de Enero.

Estas declaraciones del diputado antequerano han sido comentadas desfavorablemente para él.

Roosevelt en peligro

Madrid 3 (12)

Cablegrafian de New York, que á causa de la rotura de una rueda del carruaje en que iban Roosevelt y la familia de Carraigo, el carruaje fué arrastrado largo trecho.

Roosevelt y la familia que le acompañaba resultaron ilesos.

El Presidente Roosevelt volvió á Washington por vez primera, desde que se firmó el Tratado de Paz. Fué recibido por miles de almas y no se conoce demostración igual desde el tiempo del Presidente Lincoln.

Mencheta.

PAPEL
En esta administración se venden por arrobas.

IMPRENTA LA VERDAD.—CORDOBA.

CASANA DENTISTA MARQUES DEL BOIL, 2.

SECCION DE ANUNCIOS

ECOLE SUPÉRIEURE FRANÇAISE

— 2, PLAZA DE ORIVE, 2 —

Sección especial de primera enseñanza francesa y española (véase el plan de estudios) seis horas de clase diarias, 15 pesetas mensuales. La matrícula se cierra el 15 de Octubre.
Enseñanza superior.—Carreras militares.—Ingenieros.—Comercio.—Aduanas.—Correos.—Telégrafos.

Somatose

Reconstituyente de primer orden
Estimula en alto grado el apetito
Se vende en las boticas y droguerías

VIUDA DE RAFAEL PINEDA

CISTER, 12.—CORDOBA

FABRICACIÓN DE ARTÍCULOS DE ORO Y PLATA

Esta casa ofrece sus géneros á los precios de fábrica y como especialidad para bodas y regalos

	Ptas.	Cts.
Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 5 onzas; la onza con todos gastos á	4	
Cubiertos, hechos á martillo, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	4	10
Cubiertos fundidos, de plata de ley contrastados; peso 4 onzas; la onza con todos gastos á	3	80
Cucharitas de plata contrastadas, para café, desde media onza de peso á	1	90
Cuchillos, cabo de plata, para mesa, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1	80
Cuchillos, cabo de plata, para postre, varios modelos, fabricados por la casa, desde	1	60

Todos los artículos de esta casa son garantizados, tanto en peso como en calidades. Se compra oro y plata por todo su valor

AGUA DE VICHY

MANANTIALES
LARBAVD-SAINTE-YORRE



Recomendadas por el Cuerpo Médico universal como las más eficaces contra las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, VEJIGA, DIABETES, ETC., y las de mayor conservación por su baja temperatura en el manantial (10.º).

PASTILLAS Y CAMELOS DIGESTIVOS
Sales naturales para hacer á domicilio
el agua verdadera de Vichy.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.
Depósitos en Córdoba, Centro Farmacéutico y Fuentes Hermanos.

POMADA DEL DR. AVILÉS PARA LOS OJOS

De resultado práctico, y seguro confirmado por la experiencia, en la curación de la erisipela de los párpados, orzuelos, granulación, úlceras crónicas, inflamaciones, obrando como resolutive, y en las manchas del globo del ojo.

Puede emplearse en la erisipela de la nariz, de las orejas y de la cabeza, y en las herpes costrosas de la cara y de las manos, siempre con buen éxito.

De venta en la farmacia del Dr. Avilés, Cuesta de Luján, 2; Droguería de la Unión Farmacéutica, Calle Conde de Cárdenas.

Manuel Sánchez Verdejo

DENTISTA

Sin ser de la Real Casa y sin medallas de exposiciones, y si largos años de estudio y práctica en los principales gabinetes de Madrid, ha adquirido los mayores adelantos hasta hoy conocidos y de resultados verdaderos en la profesión dental.

Dentaduras con ó sin paladar, aparatos parciales, obturadores, trabajos de puente, orificaciones, empastes y curación de toda clase de enfermedades de la boca.

GONDOMAR, 9 Y II.—CÓRDOBA

CHOCOLATES DE CONFIANZA DEMETRIO CABRERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Premiados con medalla de PLATA en Córdoba, 1903; de ORO en la Exposición Regional Andaluza de 1904, y en la Internacional de París de 1904

Gran diploma de honor y medalla de ORO en la Exposición de París, 1905
ALFAREROS, II.—POZOBLANCO

NOTA.—Para pedidos en esta capital, D. Francisco Rojano Cerro, Ambrosio de Morales, 20

EL CRUEL SUPRIMIENTO DE LOS NIÑOS Coqueluche, TOS FERINA—Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Exito admirable

La misma fórmula, sin el fenocal, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebelde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea, catarro crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos. Almagra, 30.—Córdoba.

LA ESTRELLA Sociedad Anónima de seguros

Dirección general Madrid: Tetuán, 17 y 19 y Preciados, 3 pral.
CAPITAL PTAS. 10.000.000.—GARANTIA DEPOSITADA PTAS. 12.000.007
Administradores, depositarios y banqueros: Banco de Cartagena, Banco de Gijón, Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo.
Seguros sobre la vida, contra el incendio y marítimos.
Seguros de valores y paquetes.—Rentas vitalicias
Representante en todas las capitales y pueblos más importantes de España.
Subdirector en Córdoba y su provincia: Don Antonio Conrotte. Oficinas, calle Alfaro, número 28.

LA EQUITATIVA Sociedad de Seguros sobre la Vida

Tiene en vigor registrado en sus libros seguros por más de 1.000.000.000 de dollars, que es presenta más del doble de la cantidad acumulada en plazo igual por cualquiera otra Sociedad del mundo. Su activo asciende á más de 270.000.000 de dollars, que equivale al doble de la cantidad acumulada por cualquiera otra Sociedad del mundo en su cuadragésimo aniversario. El sobrante asciende á más de 60.000.000 de dollars, que es también más del doble de la cantidad acreditada en este concepto por cualquier otra Compañía á fin de su cuadragésimo aniversario.

Dirección general para España y Portugal, en el Palacio de su propiedad
MADRID.—Calles de Sevilla y Alcalá.—MADRID
DELEGADO EN ESTA PROVINCIA

Don Antonio Torrellas y Naval.—Osario, 10.—CORDOBA



Au Corsét Français

Elegante corsé recto, verdadera forma Luis XV.
Especialidad en corsé faja higiénica.
Corsé emperatriz para estómagos padecidos.
Corsés con aparatos para todos los defectos.
Tirantes para disminuir la espalda.
El buen gusto encontrará gran surtido en ricos rasos lioneses lisos, bordados y brochados.
Satén Ninón, Tules, Brillantina, Piel de Francia y Cutis de hilo.
Batistas lisas y bordadas.
Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París, tanto en géneros como en formas, recibiendo todos los meses nuevos modelos.

Plaza del Angel, 8 (San Hipólito)

CORDOBA